



CAMPOS Y FERNÁNDEZ DE SEVILLA, F. Javier, (O.S.A.): *Los agustinos en América del Sur a comienzos del siglo XIX. El drama de una fidelidad*. Estudios Superiores del Escorial, San Lorenzo de El Escorial (Madrid), 2011, 205 pp. [ISBN 978-84-86161-17-0]

Este nuevo libro del padre Campos transcurre por un tema y una geografía acotadas. En él trata acerca de cómo los agustinos, una de las primeras órdenes religiosas en llegar al territorio americano, resolvieron – cada casa, casi cada fraile– las formas

de su continuidad aquí, en los momentos previos a la transformación de las Intendencias en lo que hoy son los países sudamericanos. A los asuntos domésticos se sumaron los externos, originados en las políticas de España y Roma.

El texto transita todas estas ríspidas situaciones con buena pluma y erudición, respaldado por más de cuatrocientas notas a pie de página que ayudan al lector a informarse de detalles sin perder el hilo de la exposición.

Luego de repasar asuntos tan complejos como la ruptura con España y la incomunicación con Roma, en el capítulo IV, *Los agustinos al comienzo del siglo XIX*, se agruparon los datos sobre fundaciones y casas, bajo las etiquetas de los países actuales: Argentina, Bolivia, Chile, Colombia, Ecuador y Perú, facilitando así la ubicación de lugares y temas en función didáctica.

En el capítulo siguiente, el autor seleccionó bajo lo que denominó *Tres modelos de agustinos ante la independencia*, historias de vida de frailes en el marco de las diversas circunstancias que les tocó vivir. Cada uno de ellos es acompañado de documentados apuntes biográficos, una extensa relación de su pensamiento y reseña de obras. Se trata de Fray José Calixto de Orihuela

y Valderrama, obispo del Cusco en la segunda década del siglo XIX; y los colombianos Fray Diego Francisco Padilla Rico, y Fray Marcos Durán Martel, de activa participación todos ellos bajo distintas banderas políticas.

Se cierra el libro con un Apéndice de textos –algunos conocidos y otros no tanto-, y cuadros resumen de datos; todos contribuyen a ilustrar el ambiente y las circunstancias de cada una de las personas a las que se refiere esta publicación.

El resultado final es un texto erudito pero de cómoda lectura, que ofrece un panorama útil, claramente documentado, contribuyendo así a un mayor conocimiento de algunas situaciones que fueron de intrincado desarrollo.

Dra. Margarita E. Gentile\*

---

\* Investigador CONICET – Museo de La Plata República Argentina